



Lettre circulaire Nr. 1 – Juillet 2023

De Bastian Moulin - Protéger l'environnement et les droits humains

Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Des nouvelles de Colombie



Jour de commémoration pour les victimes du conflit armé dans la municipalité d'El Castillo. Dans cette localité de 8000 habitant-e-s, la mémoire du conflit est encore vive. Tous ont perdu un parent, une maison ou des perspectives d'avenir du fait du conflit armé qui y fait rage depuis des dizaines d'années. Ici comme ailleurs dans le territoire du Diocèse de Granada, le principal défi est de faire société dans un contexte de violence armée, institutionnelle et économique. Historiquement, s'engager en politique ou plus largement pour sa communauté constitue un risque pour sa vie. S'organiser en tables de victimes, parler de la violence et oser commémorer ses morts publiquement est donc un acte fort dans ce contexte. Ce jour-là, les repas promis par la municipalité ont été livrés pourris dans leurs cartons. Une probable défaillance logistique néanmoins vécue comme un acte d'intimidation fort par les 350 participant-e-s rassemblé-e-s ce samedi matin.

Adresse de contact - Bastian Moulin

Si vous souhaitez recevoir à nouveau ou ne plus recevoir cette lettre circulaire, veuillez contacter :
bastian.moulin@comundo.org - Comundo prend entièrement en charge les coûts des engagements.
Si vous désirez faire un don, vous trouverez des informations à la dernière page.





Lettre circulaire Nr. 1 – Juillet 2023

De Bastian Moulin - Protéger l'environnement et les droits humains
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Chère famille, chères amies, chers amis,

Vous avez accepté de recevoir chez vous ma newsletter et je vous en remercie. Vous recevrez de ma part deux lettres circulaires par année. Il s'agit là pour moi et pour l'organisation qui m'emploie, Comundo, d'un moyen de rendre visible le travail effectué par nos organisations partenaires sur le terrain. Comundo est une ONG suisse qui finance l'engagement de professionnel·le·s allemand·e·s et suisses aux côtés d'organisations locales en Amérique latine et en Afrique. La démarche propose un appui humain momentané pour renforcer des organisations et associations civiles dans les pays concernés. Dans mon cas, j'accompagnerai sur le plan de la technique de gestion l'équipe « *droits humains* » des services sociaux du Diocèse de Granada (ci-après Pastorale sociale). A leur côté, j'accompagnerai en particulier les membres de l'Observatoire environnemental du bassin du fleuve Ariari, actifs dans la défense de l'environnement au niveau régional.

À titre personnel, cet engagement est pour moi l'occasion de renforcer sous un angle pratique ma compréhension du conflit colombien.



Un paysage typique de la région de Granada. Au loin, les Andes, dans mon dos, la forêt à perte de vue. Entre-deux, d'immenses plaines agricoles.

A ce titre, le département dans lequel je travaille, le Meta, est particulièrement intéressant. Cette région agricole et forestière, à la frontière entre les Andes et le nord de l'Amazonie est aujourd'hui encore très marquée par la violence du conflit armé. En effet, depuis des décennies, la Colombie est déchirée par une guerre de basse intensité qui voit s'opposer groupes révolutionnaires de gauche, milices paramilitaires de droite, trafiquants de drogue et armée gouvernementale. Bien que l'Accord de Paix de 2016 ait permis au niveau national la démobilisation de milliers de combattant·e·s FARC, la rédition n'a été que partielle et les campagnes du Meta restent aujourd'hui encore le théâtre d'affrontements réguliers, le plus souvent pour la domination des territoires producteurs de coca, plante à la base du processus d'élaboration de la cocaïne.



Dans les municipalités autour de Granada, la guerrilla rappelle régulièrement sa présence, notamment par sa propagande clandestine.

En raison de ces luttes territoriales, la présence de l'Etat colombien n'est que partielle dans de nombreuses régions autour de Granada. Aussi, l'Eglise occupe-t-elle un rôle central dans ce contexte fragile, en fournissant certaines aides essentielles à la population, notamment sur le plan social.



Lettre circulaire Nr. 1 – Juillet 2023

De Bastian Moulin - Protéger l'environnement et les droits humains
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Cette position particulière permet ainsi à la Pastorale sociale d'atteindre des territoires et des communautés inaccessibles à la plupart des organisations humanitaires. Cette légitimité aux yeux des différents acteurs-clés en fait une référence pour la protection et la promotion locale des droits humains.

La Pastorale sociale accompagne ainsi des organisations de victimes, des groupes de jeunes et des organisations de femmes dans le but de promouvoir la construction de la paix dans les territoires, conformément aux mécanismes prévus par l'Accord de paix de 2016. Elle se compose de 22 anthropologues, juristes, secrétaires, psychologues et travailleuses sociales réparti·e·s en 3 groupes. Tous sont laïcs, à l'exception de leur directeur, un prêtre catholique. Une première équipe se concentre sur l'accompagnement social, psychologique et économique des jeunes et des adolescent·e·s des quartiers défavorisés de Granada et de ses environs. Une seconde équipe se concentre sur la recherche d'informations sur les tombes des personnes disparues de manière forcée. Elle fouille les archives locales, rencontre des témoins dans les communautés et sillonne le terrain afin de géolocaliser tombes et fosses communes avant de les signaler aux équipes de médecine légale de l'Etat, de l'ONU ou du CICR.



Mes collègues à la recherche de tombes non inventoriées.

Finalement, une troisième équipe, la mienne, se concentre sur la promotion des droits humains à plusieurs groupes cibles (victimes du conflit, femmes et

leaders environnementaux). Elle offre en particulier un soutien technique et organisationnel aux associations de victimes (mesas de victimas) de plusieurs municipalités. Ces tables, qui existent au niveau local, départemental et national sont un élément fondamental de l'Accord de Paix de 2016.

Mon équipe accompagne également le travail d'un observatoire environnemental, constitué des membres d'une douzaine d'organisations. Le territoire du Diocèse de Granada abrite trois parcs nationaux qui préservent une nature foisonnante, mais très menacée. L'extension de l'élevage bovin, la culture de la coca et l'exploitation des sous-sols font de cette région l'une des plus déforestée du pays.



Une séance de travail avec mes collègues de l'observatoire.

Le travail de cet observatoire vise à mettre en lumière ces enjeux et à sensibiliser les habitants de la région à l'importance de la préservation des milieux naturels. Cette sensibilisation passe notamment par l'initiation de la jeunesse à ces enjeux. L'une de mes missions ici sera d'accompagner sur le plan organisationnel et politique la création de formations pour adultes et adolescent·e·s en matière d'environnement. Je vous ferai part de l'avancement de ce projet dans quelques mois, à l'occasion d'une prochaine communication.

D'ici là, prenez soin de vous !



Lettre circulaire Nr. 1 – Juillet 2023

De Bastian Moulin - Protéger l'environnement et les droits humains
Un projet de coopération par l'envoi de personnes de Comundo

Des coopérant·e·s pour un monde plus juste

Et si le droit à une vie digne et saine, sans violences et dans la sécurité, ne s'appliquait plus ? Et si l'accès à l'éducation n'était plus assuré comme clé vers une formation et un travail digne ? Ou si la seule solution était de partir à l'étranger pour réussir à nourrir sa famille restée au pays ?

Avec près d'une centaine de coopérant·e·s sur le terrain, Comundo améliore les conditions de vie et renforce les droits humains de populations vulnérables ou précarisées en Amérique latine et en Afrique, avec une attention particulière pour les enfants, les jeunes et les personnes âgées. Ceci grâce à l'échange de connaissances et d'expériences de nos coopérant·e·s avec des organisations partenaires locales, à la mise en réseau des acteurs engagés et à l'encouragement de l'apprentissage mutuel.

En tant qu'organisation de la société civile suisse, Comundo contribue à la réalisation des Objectifs de développement durable de l'Agenda 2030 de l'ONU. Elle associe l'expérience concrète des coopérant·e·s dans les pays d'intervention à l'action politique et à la sensibilisation de la société en vue d'atteindre un monde plus juste.

Comundo

Bureau Suisse romande
Rue des Alpes 44
CH-1700 Fribourg
Tél. : +41 58 854 12 40
Mail : fribourg@comundo.org
www.comundo.org



**Votre don en
bonnes mains.**

Votre don aide !

Comundo couvre le coût total des engagements des coopérant·e·s (formation, moyens de subsistance, sécurité sociale, coûts de projet). Cela n'est possible que grâce au soutien fidèle de nos donatrices et donateurs. Nous vous remercions de tout cœur pour votre aide.

Compte de don

CCP : 17-1480-9

IBAN : CH89 0900 0000 1700 1480 9

Faites un don avec TWINT !



Scannez le code QR avec
l'app TWINT



Confirmez le montant et
le don



**Scannez ce code et visitez mon site de sensibilisation
en ligne !**

